
$350 millones disponibles 
para renovación de taxi 
colectivos en Biobío

TRANSPORTES Y GORE ENTREGAN DETALLES

El servicio de locomoción colecti-
va, y público en general, es uno de 
los temas relevantes del Gran 
Concepción. 

Desde el Perímetro de Exclusión 
que compete a las micros licita-
das de la zona, hasta el Plan Más 
Movilidad que trata sobre infraes-

tructura vial, ahora se suma el 
nuevo llamado para el recambio 
de automóviles para el rubro de 
los taxis colectivos. 

En un nuevo llamado a concurso, 
ahora el Ministerio de 
Transportes y 
Telecomunicaciones dio a cono-

cer que hay un monto de $350 
millones, en el caso de la Región 
del Biobío. 

Se trata del nuevo llamado, a nivel regional, del “Programa Renueva tu Colectivo 2023”. 
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UdeC en los Premios Avonni: 
impacto en la innovación nacional 
que trasciende al galardón
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Mercado Público: montos 
transados con Mipymes 
en Biobío subieron 28%
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“Los que 
defienden la 
constitución 
vigente por 
años han dicho 
que no sirve”
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Corporación de Asistencia Judicial 
ha atendido a más de 450 causas de 

vulneración grave de derechos 
a adultos mayores en 2023
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Gilberto Fuenzalida, nació en Tal-
ca el 15 de febrero de 1868. Sus padres 
fueron Bernardo Fuenzalida y Mer-
cedes Guzmán. Estudió en el Liceo de 
Talca y en el Seminario de Santiago. 
Posteriormente, el arzobispo Mariano 
Casanova, lo envió a Roma junto al se-
minarista José María Caro a estudiar 
a la Universidad Gregoriana, siendo 
los primeros alumnos chilenos en el 
Colegio Pío Latinoamericano de 
Roma. Fue ordenado sacerdote el 20 
de diciembre de 1890, graduándose de 
doctor en Teología y en Derecho. 

Regresó al país en 1891, ejerciendo 
como profesor del Seminario, para ser 
nombrado en 1893 rector del Semina-
rio de Talca. Regresó al tiempo al Se-
minario de Santiago, donde fue su rec-
tor durante 20 años. Gilberto Fuenza-
lida se convirtió en el hombre más 
importante de la diócesis de Santiago 
en aquel tiempo. Renovó la enseñan-
za seminarista y eliminó los castigos 
físicos. El arzobispo Mariano Casa-

cardenal Pacelli, envió una carta en 
1934 al Nuncio en Chile en la cual le rei-
teraba la no participación del clero en 
asuntos políticos. 

Esta misiva, le daba la razón al arzo-
bispo de Errázuriz, que tenía prohibi-
do a su clero inmiscuirse en asuntos de 
política. 

Gilberto Fuenzalida tuvo buenos 
colaboradores en la diócesis penquis-
ta, entre ellos, Reinaldo Muñoz Olave, 
obispo y vicario general de la diócesis, 
quien fuera el brazo derecho del obis-
po; Y Ricardo Sepúlveda, obispo y go-
bernador eclesiástico de Temuco. 

El obispo Fuenzalida dirigió la dióce-
sis de Concepción durante 20 años. Fue 
el 25° obispo penquista, diocesano. Al 
realizar la visita “ad Limina” en Roma, 
era Pontífice Pío XI. Falleció el 24 de 
marzo de 1938, a los 70 años de edad. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

nova lo llevó al Concilio Plenario de 
América Latina como su secretario.  

Dentro de sus reformas, Fuenzalida 
modificó también la catequesis de su 
tiempo, publicando el “Tratado de Pe-
dagogía Catequística”. Finalmente, fue 
designado canónigo de la catedral de 
Santiago en 1906 y consejero del Minis-
terio de Educación desde 1909 a 1918. 
La Universidad de Chile lo designó de-
cano de la Facultad de Teología. 

El 20 de febrero de 1918 fue designa-
do por el Papa Benedicto XV como 
obispo de Concepción, siendo consa-
grado en la catedral de Santiago por el 
Nuncio Apostólico Sebastián Ni-
cotra, asumiendo su oficio en 
Concepción en junio del mis-
mo año. 

Durante su apostolado, se 
dedicó especialmente a la for-
mación del clero y a 
perfeccionar el Se-
minario. Ordenó a 59 
sacerdotes en su perío-

Emprendedores del Bío BíoGILBERTO FUENZALIDA GUZMÁN
do episcopal, fundó numerosas parro-
quias, y se preocupó del fomento de las 
vacaciones femeninas en beneficio de 
la educación. En su tiempo se fundó la 
Acción Católica, que buscaba fomen-
tar la formación de laicos. 

En varias oportunidades convocó 
Congresos Eucarísticos en la dióce-
sis, y en las parroquias son recordadas 
las 35 Pastorales publicadas por el 
obispo sobre temas sociales, políticos 
y religiosos, junto a diversas circulares. 

Comprometido en política con el 
partido conservador de su tiempo, lo 
que le causó varios problemas con el 

arzobispo Crescente Errázuriz, con 
quien mantuvo diversas polémicas 

de este tipo. En 1918 fue candi-
dato al arzobispado de 

Santiago, pero no fue 
aceptado por sus 
ideas políticas. Es 
por estas razones, 
que la Santa Sede, 

por intermedio del 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KAREN POEHLS BUSTOS  
Directora Ing. en Construcción- U. Autónoma.

Disminuir el consumo energético 
es tarea de todos, en especial cuan-
do los cambios de temporada y con-
trastes térmicos condicionan el es-
tilo de vida al interior del hogar.  

Talca siempre ha sido una ciu-
dad de oposición: en invierno tem-
peraturas muy bajas y en verano 
temperaturas muy altas.  Pero 
¿cómo prepararse para el próximo 
verano? El pasado invierno llovió 
como no se había visto en más de 20 
años y este verano se esperan tem-
peraturas muy altas, por lo que pu-
diéramos tener olas de calor bastan-
te seguidas. 

Como residentes podemos tomar 

o elemento que se incorpora en la en-
volvente térmica influye en el gasto 
energético de las personas que viven 
en la edificación. El objetivo en el di-
seño y la selección de materiales 
(buen aislamiento térmico), es que 
la edificación no necesite elementos 
externos, como ventiladores, aires 
acondicionados, entre otros, para 
dar confort térmico a los residentes. 

Dado que el cambio de normati-
va se considera a partir del siglo XXI, 
en Chile aún existe un gran núme-
ro de viviendas y edificios que nece-

sitan de sistemas de climatiza-
ción externos (calefacción y 

ventilación), lo que implica un 
gasto energético para entregar a 

los residentes una solución de con-
fort térmico en verano y en invierno. 

Se presenta entonces un desafío 
para los arquitectos, ingenieros y 
constructores, quienes deben mi-
nimizar y reducir el gasto energéti-
co en cada procedimiento de la obra 
a ejecutar, incorporar materiales 
que se creen gracias a la economía 
circular y aplicar la regla de las 3R 
(reducir, reutilizar y reciclar), con 
la firme premisa de que cada acción 
o decisión influye en las futuras ge-
neraciones y debe convivir con el 
medio ambiente.

decer, cuando refresque, es posible 
volver a abrir las ventanas y generar 
una ventilación cruzada. Todos de-
bemos aportar a disminuir el con-
sumo energético. 

Es de destacar que el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo imple-
menta dentro del Programa de Pro-
tección al Patrimonio Familiar, una 
línea de financiamiento para el Me-
joramiento de Viviendas (Título II), 
permitiendo a las familias mejorar 
la envolvente térmica de sus vivien-
das, buscando disminuir el consu-
mo de electricidad y combus-
tibles para calefaccionar o 
enfriar. 

La reglamentación térmica en 
Chile, que comenzó a entrar en ri-
gor a partir del año 2000, establece 
las condiciones mínimas de aisla-
ción térmica que deben cumplir las 
nuevas viviendas, definiendo, en 
una primera instancia, los requisi-
tos para las techumbres y, en una se-
gunda etapa, los requisitos para 
muros exteriores, pisos ventilados 
y ventanas, siendo estos últimos in-
cidentes en edificaciones con gran-
des superficies vidriadas. 

Por tanto, los proyectos actuales 
deben cumplir ciertos complejos 
constructivos, donde cada material 

medidas para minimizar el consumo 
energético de nuestras viviendas. 
Como aportar en la desaceleración 
de la pérdida energética del lugar 
de residencia, por lo cual es impor-
tante tratar las filtraciones que pue-
dan estar presentes en los vanos de 
ventanas y puertas, donde aplicar 
burletes o sellos reduce de inmedia-
to la pérdida de energía en invierno 
y evita el ingreso de calor en verano.  

Este verano será preciso ventilar 
las viviendas en las mañanas, antes 
de que la temperatura sea muy alta 
y, posteriormente, cerrar la vivienda 
e inclusive las cortinas, para evitar 
que el calor entre al hogar. Al atar-

Protegerse del calor 
y el alto consumo 
energético

Este sábado 25 de noviembre se 
conmemoró el Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia 
contra las Mujeres. 

Jornada que invita y permite a 
las personas tener distintos espa-
cios de reflexión en torno a la erra-
dicación de la violencia de género.  

 
Ministerio de la Mujer y la 
Equidad de Género 
@MinMujeryEG 
Hoy lanzamos la campaña nacio-
nal #LleguemosACero Que nos in-
vita a todas/os a involucrarnos a 
disminuir la violencia contra las 
mujeres: Acompaña, interviene, 
interpela o denuncia cuando sea 
necesario. Para dejar esta cifra en 
cero todas y todos contamos: lle-
guemosacero.cl 
 
Antonia Orellana 
@totiorellanag 
Hoy lanzamos campaña 2023-24 
del @MinMujeryEG 
#LleguemosACero que llama a to-
das las personas a acompañar, in-
terpelar, intervenir o denunciar. 
Porque todas y todos contamos 
para disminuir la violencia contra 
las mujeres. Gracias al alcalde 
@TomasVodanovic por recibirnos! 
 
Carolina Tohá @Carolina_Toha 
@minmujeryeg lanzó hoy el Plan 
Nacional por Vidas Libres de Vio-
lencia de Género Contra las Muje-
res, Niñas y Diversidades. Un plan 
con amplia participación de la so-
ciedad civil, con un enfoque de se-
guridad preventivo, comunitario, 
con perspectiva de género y de de-
rechos humanos 
 
Paula Narváez @paulanarvaezo 
En el día de la eliminación de la 
violencia contra las mujeres, desde 
La Antártica junto a @Maisa_Ro-
jas @aisen_ministra @mtorres-
macho nos unimos a los esfuerzos 
del @MinMujeryEG y el @Gobier-
nodeChile por #LleguemosACero 
 
Marcela Rios Tobar @mriost 
NO a todas las formas de violen-
cia contra niñas y mujeres. #25No-
viembre Día Internacional de la 
eliminación de la violencia en con-
tra de las mujeres. #NiUnaMenos 
No hay excusas

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La tragedia de inicios de este mes en Coronel sigue 
estando latente. Veinte días han pasado desde que 
un incendio dejó a 14 personas fallecidas al inte-
rior de un campamento del Cerro Obligado. 

Tras el paso de las semanas poco a poco este hecho va 
encontrando un fin. Es que ahora a la espera de la entre-
ga de los restos de los fallecidos en el incendio del Cerro 
Obligado de Coronel se encuentra la Fundación que se hará 
cargo de los trámites funerarios. 

Esto luego de que el Servicio Médico Legal (SML) en-
tregó públicamente los resultados de las pericias de iden-
tificación, tras el siniestro del 6 de noviembre, labor que 
se extendió por más de 15 días producto de “la comple-
jidad del caso, considerando las condiciones en que fa-
llecieron y los pocos familiares disponibles para poder rea-
lizar análisis comparativos de ADN”, como detalló la 
entidad. 

Así entonces, se corroboró científicamente que el total 
de las muertes corresponden a inmigrantes venezolanos 
de tres grupos familiares. El mayor de todos era un hom-
bre de 41 años, mientras que la menor era una niña de 4 
años de edad.  

Tal como lo señaló Diario Concepción previamente, la 
Fundación ‘No Me Olvides’ estará a cargo del proceso de 
cremación de los cuerpos. Aquello luego de una autoriza-
ción de los pocos familiares presentes en la zona, quienes 

Trámites necesarios tras  
la tragedia de Coronel

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Temperatura  
  
Señora Directora: 

Hace un tiempo a esta altura 
del año lo normal era ver gente 
vistiendo ropa delgada y corta 
en la calle. Eso por el tiempo 
propio de noviembre en nues-
tra zona, el que dejaba atrás el 
frío y daba la más cordial bien-
venida a las temperaturas so-
bre los 20 grados. 

Por estas semanas eso ha 
quedado atrás. Es increíble 
como a lo largo de la jornada 
pasamos del frío a lo templado, 
luego calor o mucho, frío, tem-
plado, y así... 

Creo que es otra muestra 
más del evidente cambio cli-
mático que hoy, pese a toda la 
evidencia literaria, mantiene 
vigente a algunos negacionis-
tas de este fenómeno al que 
debemos poner total atención. 

  
Carla Herrera  
 
Autopista I 
  
Señora Directora: 

¿Alguien sabe qué pasó, qué 
explicación hay tras lo ocurri-
do en la autopista Concep-

ción-Talcahuano el pasado 
viernes? 

Claro, a primera hora hubo 
un accidente de tránsito con 
lamentables consecuencias fa-
tales, sin embargo los proble-
mas de congestión y tacos se 
registraron todo el día. 

Un trayecto normal desde el 
centro de Concepción hasta 
Lomas de San Andrés que no 
dura más de 15 minutos, por lo 
bajo, se transformó en 45 mi-
nutos antes de las 14 horas.  
Esto se arrastró hasta la tarde. 

Es increíble cómo ahora co-
lapsa la ciudad.  

Parece que atrás quedaron 
esos días donde ir a cualquier 
parte de la intercomuna era si-
nónimo de un viaje no mayor a 
media hora. 

 
Patricio Aranda  
 
Autopista II  
  
Señora Directora: 

Esperemos que la autopista 
que une a Talcahuano con 
Concepción y luego su conti-
nuidad por Paicaví no se trans-
forme en una nueva Ruta 160.  

Los dolores de cabeza son 

suficientes con esa carretera. 
Tacos, kilómetros de con-

gestión, mucha inversión de 
tiempo y peligro constante. 
Una mezcla que claramente 
no es la más amigable. 

 
Roberto Quijada  
 
Cortafuegos  
  
Señora Directora: 

La meta regional del MOP es 
llegar a más de 600 kilómetros 
de cortafuegos para esta tem-
porada. 

Sobre eso hay otra meta: 
esto debe estar listo a más tar-
dar este 31 de diciembre. 

Por lo visto la tarea es titáni-
ca pero es  totalmente necesa-
ria entendiendo los peligros 
que trae el verano el relación a 
los incendios forestales, lo que 
año a año, incluso, han aumen-
tado su intensidad, y con ello 
sus consecuencias. 

Una tarea a la que nuestras 
autoridades deberán saber 
responder. El reloj corre rápido 
y la postura proactiva debe ser 
igual o mejor a esa velocidad. 

 
Victoria Ruiz 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

no poseen los medios económicos para realizarlos. 
Ellos costearon las 14 urnas y las 14 carrozas fúnebres, 

y harán lo propio para el traslado desde el SML al lugar del 
velatorio, la velatón misma y el posterior recorrido hacia 
el crematorio. 

Fernanda Palacios, directora de la agrupación volunta-
ria, indicó que hasta ahora no han tenido información por 
parte del SML ni tampoco por parte de Fiscalía, por lo que 
no existen plazos establecidos para los trámites funerarios. 
“Hay toda una logística detrás para hacer el funeral y no 
hay una fecha”, señaló. 

Sin embargo, durante este viernes llevaron a cabo una 
reunión con el alcalde de Coronel, Boris Chamorro, “con 
la finalidad de colaborar en los procesos que se vienen en 
los próximos días”, según manifestaron desde el municipio. 

Vale esperar que todo trámite necesario sea lo más ex-
pedito posible, pues sería una señal de respeto y dignidad 
necesaria para un grupo de personas que falleció en me-
dio de una tragedia que sigue impactando a Biobío y al país.

Sería una señal de respeto y 

dignidad necesaria para un 

grupo de personas que falleció en 

medio de una tragedia que sigue 

impactando a Biobío y al país. 

¡
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“Creo que todos los chilenos estamos llamados a ser honestos y pacíficos. Si 
alguien no se identifica como honesto o pacífico, o sea, como mentiroso, 
deshonesto o violentista, creo que es una razón para preocuparse, y eso no nos 
permite construir y reconstruir el tejido social que está tan fraccionados”. 
Beatriz Hevia, expresidenta del Consejo Constitucional.

DE VISITA EN EL BIOBÍO

“Los que hoy defienden la 
constitución vigente son los que por 
años han dicho que no sirve”
En entrevista con Diario 
Concepción, la ahora 
expresidenta del Consejo 
Constitucional, Beatriz Hevia, se 
refirió al proceso y texto final que 
será votado este próximo 17 de 
diciembre. También abordó la 
frase de los “verdaderos 
chilenos”, y su futuro político.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

La expresidenta del Consejo 
Constitucional, Beatriz Hevia, 
visitó Concepción por el des-
pliegue de la campaña por el “A 
favor” de la nueva propuesta 
constitucional. Recorrido que, 
hasta ahora, también ha con-
templado visitas a Arica, Iqui-
que, El Maule, Chillán, Los La-
gos (su región). 

En conversación con Diario 
Concepción, Hevia se refirió al 
porqué de su postura, a su con-
vencimiento por esta nueva 
propuesta, a “los verdaderos 
chilenos” -y el revuelo que esto 
generó-, al cierre del proceso 
socio-político de debate consti-
tucional como evento social, y a 
su futuro político. 

“Es un mejor texto constitu-
cional y, por eso, con tranquili-
dad, puedo estar a favor de la 
propuesta”, argumentó con la 
convicción de que la propuesta 
despachada por el Consejo que 
dirigió es óptima y abre camino 
de futuro para el país. 

-Pero ¿Por qué “A favor”, 
Beatriz? 

-Yo siempre he creído que no 
puede ser un “A favor” de cual-
quier cosa. Tiene que ser un “A 
favor” porque es algo mejor y 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

hoy, si yo comparo el texto cons-
titucional vigente (de 1980) con 
la propuesta constitucional en 
distintas materias -mujeres, me-
dioambiente, sistema político, 
emprendimiento, protección al 
consumidor, tantas cosas-, es 
un mejor texto constitucional. 

Y por eso, con tranquilidad, 
puedo estar a favor de la pro-
puesta y puedo también invitar 
a la ciudadanía a leerlo, revisar-
lo. Y que también, por ojos pro-
pios, se den cuenta que es un 
mejor texto constitucional. Por 
eso estoy 100% “A favor”. 

-¿Cuáles son los puntos 
que usted más destaca de esta 
propuesta constitucional? 

-Yo creo que tiene tres ejes 
generales. Uno, más seguridad, 
más libertad y mejor Estado. 
Más seguridad porque se dota 
de herramientas innovadoras 
para hacer frente a la inseguri-
dad y los delitos del siglo XXI, 
con una policía fronteriza que 
pueda controlar los pasos fron-
terizos ilegales, con una defen-
soría de las víctimas, que no 
deje en la completa indefensión 
a las víctimas. 

Nosotros no tenemos ningún 
problema con que lleguen mi-
grantes a Chile, que vengan a 
hacer un aporte al país, que 

vengan por pasos fronterizos 
que corresponden a cumplir 
con las normas, pero cuando 
entran por pasos ilegales, cuan-

do entran sin tener ningún tipo 
de registro de quiénes son ¿A 
qué vienen? Es un peligro tan-
to para los chilenos como para 

el inmigrante que viene. Tam-
bién crea una situación de vul-
nerabilidad tremenda 

Al mismo tiempo se avanza 

en cómo se combate, por 
ejemplo, el crimen organizado, 
el terrorismo, con tribunales 
con competencia nacional, tri-
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obtuvo Hevia para ser 
integrante del Consejo.

votos
103.325

Es oriunda de 
la Región

bunales penales con compe-
tencia nacional y una fiscalía 
supraterritorial. 

Luego, el segundo eje es más 
libertad, más libertad a las per-
sonas para poder elegir, para 
poder desarrollarse, más liber-
tad y en los distintos sentidos: li-
bertad en educación para to-
dos sin discriminación alguna, 
libertad en salud, libertad en 
pensiones, en que uno pueda 
escoger la administradora de 
estos fondos de pensiones. 

Y, por otro lado, también li-
bertad al fortalecer la libre com-
petencia, hay un mandato al 
cuidado y protección de la li-
bre competencia, hay un man-
dato también a fortalecer y fo-
mentar el emprendimiento, hay 
un reconocimiento al derecho 
de los consumidores 

Luego, el tercer punto, es un 
mejor Estado, y esto tiene que 
ver con un Estado más eficien-
te, más probo, con mecanis-
mos para resguardar la transfe-
rencia de recursos, que no se 
haga a dedo y a los amigos, sino 
que se haga a través, por ejem-
plo, de licitaciones. 

-Y en ese sentido ¿Cómo se 
toman las críticas desde el 
“En contra”? Quienes funda-
mentan que la propuesta 
constitucional se caracteri-
za por titulares bonitos, solo 
slogans y que vienen con la le-
tra chica… 

-Yo creo que es súper simple, 
hay que comparar el texto vi-
gente con la propuesta consti-
tucional ¿Es mejor? ¿Avanza la 
protección de los derechos? 
¿Avanza la protección de las 
personas? ¿Sí o no? Yo creo que 
la respuesta es sí. Los mismos 
que hoy día están defendiendo 
el texto de la constitución vi-
gente, son los que por años han 
dicho que no sirve, que no cum-
ple, que no nos protege. 

(…) Hay que preguntarse 
quiénes son los que se están 
dando vuelta la chaqueta real-
mente. Y, además que, en reali-
dad, es bien doloroso que la ar-
gumentación o la discusión se 
da pocas veces sobre el texto. 
Pocas veces te argumentan con 
artículo en mano, son “todo slo-
gan”, que yo sé se venden bien en 
la prensa, en la franja. Han lle-
gado al absurdo. 

-Y Beatriz, ¿Usted está 
100% convencida de que 
esta propuesta constitucio-
nal es buena para el país o 
solo está “A favor” porque 
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ta extrañeza el revuelo que cau-
só, estando la frase definida ahí 
mismo. 

Yo creo que la honestidad y el 
ser pacífico, no identifica a un 
sector o un partido político ne-
cesariamente, no identifica a 
un color de piel, no identifica a 
un sector socioeconómico, no 
tiene ninguna connotación. En-
tonces, ahí me llama la aten-
ción quienes se sienten exclui-
dos por esa expresión, porque 
creo que quizás tienen que pre-
guntarse esas personas si cum-
plen con la pacificidad y con la 
honestidad. 

-Es que el revuelo se gene-
ró, quizás, porque uno en-
tiende que, si hay verdaderos 
chilenos, hay falsos chilenos 
¿Hay falsos chilenos? 

-Es que insisto, yo creo que 
todos los chilenos estamos lla-
mados a ser honestos y pacífi-
cos. Si alguien no se identifica 
como honesto o pacífico, o sea, 
como mentiroso, deshonesto 
o violentista, creo que es una 
razón para preocuparse, y eso 
no nos permite construir y re-
construir el tejido social que 
está tan fraccionado, al que qui-
zás hice referencia en mi dis-
curso de inicio del Proceso 
Constitucional. 

Tenemos que aspirar a que 
este país esté compuesto por 
personas honestas y pacíficas, 
que quieren velar por el bien 
personal, familiar y comunitario 
finalmente. Si vivimos insertos 
en una comunidad. 

-Usted sacó 103.325 votos 
para las elecciones de conse-
jeros constitucionales en su 
región de Los Lagos ¿Cómo 
perfila su futuro político? 
Más allá de hablar de voto 
¿Qué piensa tomando en 
cuenta a todas personas que 
votaron por usted y creyeron 
en usted? 

-Para empezar, lo político, el 
servicio público, no se acaba ni 
empieza en lo electoral. Por tan-
to, hoy no estoy pensando en 
una carrera personal mía en al-
gún otro cargo o posición. Hoy 
mi primera preocupación es el 
plebiscito del 17 de diciembre. 
Poder cerrar este proceso cons-
titucional de buena manera, po-
der informar a la ciudadanía de 
cuál fue el trabajo que hicimos. 
Creo que lo primero que corres-
pondía era salir a darles la cara. 

Además, como bien dije tam-
bién, estoy esperando a mi pri-
mer hijo, que es también un de-
safío que me tiene tremenda-
mente contenta, y que, en 
realidad, va a ser mi prioridad a 
partir del 18 de diciembre. 

Entonces a partir del 18 de di-
ciembre veremos qué hago. 
Pero mi primera prioridad va a 
ser mi familia, este futuro hijo. 
Después veremos a dónde me 
llevan los caminos de la vida. 
Probablemente siempre vincu-
lada a lo público, a las políticas 
públicas.  

quiere que se termine el 
evento socio-político del de-
bate constitucional? 

-Yo cuando fui candidata por 
la región de Los Lagos hice un 
compromiso de que yo no iba a 
apoyar cualquier texto. Yo no 
iba a aprobar por aprobar al fi-
nal del proceso. Creo que el de-
ber que tenemos es hacer un 
buen trabajo. 

-Recordemos ahora su dis-
curso de cuando se disolvió el 
Consejo Constitucional. Se le 
denotó controversial en cier-
tos aspectos y generó bastan-
te revuelo en la opinión públi-
ca. Pero, directamente ¿Qué 
son los verdaderos chilenos, 
Beatriz? 

-El mismo discurso lo decía: 
aquellas personas honestas y 
pacíficas. No me acuerdo des-
pués de la frase textual, pero se 
refiere a esas personas que ve-
lan por la comunidad, por el 
bien común. Y ahí me causa har-

de Los Lagos, y es 
parte del Partido 
Republicano.

Este lunes se convocará 
la Sala de la Cámara de Di-
putadas y Diputados para 
analizar el proyecto de Ley 
de Presupuestos para 2024, 
esta vez, en tercer trámite. 

En tal plano, la Corpora-
ción revisará y votará las 
modificaciones que el Se-
nado introdujo al texto des-
pachado en el primer trá-
mite. Entre ellas está la re-
posición de la autorización 
de endeudamiento defini-
da en el articulado de la ley, 
que en la Cámara se recha-

Ley de Presupuesto 
2024 vuelve a la 
Cámara Baja

zó tras no alcanzarse el quó-
rum mínimo de aprobación. 
El monto definido es el que 
venía establecido desde la 
Comisión Mixta de Presu-
puestos: US$16.500 millo-
nes como tope. 

También se aprobó una 
indicación del Ejecutivo 
para regular el Fondo de 
Apoyo Regional (FAR). Se 
determinó que, al menos, el 
50% de dichos dineros se 
inviertan en iniciativas de 
transporte público mayor y 
menor en regiones.

 FOTO: CÁMARA BAJA
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“El llamado es hacia todos los propietarios, a que vean las 
páginas, tanto la del Ministerio de Transporte como la del 
Gobierno Regional para buscar las base”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes.

Nuevo fondo para renovación 
de taxis colectivos es de $350 
millones en el Biobío

DE ACUERDO A SEREMI DE TRANSPORTES 

El servicio de locomoción colectiva, 
y pública en general, es uno de los te-
mas relevantes del Gran Concepción. 

Desde el Perímetro de Exclusión 
que compete a las micros licitadas de 
la zona, hasta el el Plan Más Movilidad 
que trata sobre infraestructura vial, 
ahora se suma el nuevo llamado para 
el recambio de automóviles para el ru-
bro de los taxis colectivos. 

En un nuevo llamado a concurso, 
ahora el Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones dio a conocer 
que hay un monto de $350 millones, en 
el caso de la Región del Biobío. 

Así lo confirmó el seremi del ramo, 
Héctor Silva, quien detalló que el pro-
yecto “ tiene una cantidad de $350 mi-
llones a repartir”, y que, fundamen-
talmente “busca entregar una ayuda a 
los dueños de taxis colectivos para 
que puedan renovar sus vehículos”, en 
el marco del Programa Renueva tu 
Colectivo 2023,llamado iniciado a me-
diados de este mes, y pronto a termi-
nar el día 13 de diciembre.. 

“El llamado es hacia todos los pro-
pietarios, a que vean las páginas, tan-
to la del Ministerio de Transporte 
como la del Gobierno Regional para 
buscar las bases, hacer las postulacio-
nes y poder acceder a este beneficio 
que busca reducir la antigüedad de 
nuestro parque automotriz”, aseveró. 

Sobre los vehículos, Silva explicó 
que este año “los vehículos (entrantes) 
que se están postulando son del año 
2022, 2023 y 2024”. Estos últimos en re-
emplazo de los salientes que igualan o 
superan los cuatro años de antigüe-
dad, o aquellos siniestrados menores 
a cuatro años. 

Consultado por la antigüedad de 
las flotas, el seremi señaló que “en ge-
neral bordea los seis o siete años”. Y en 
particular, sobre los vehículos en esta-
do de antigüedad crítico, declaró que 
“deben existir muchos (...), pero lo más 
importante acá es recordarles a los 
propietarios que pueden hacer esta 
postulación”. 

 
Objetivos 

El jefe de la División de Infraestruc-
tura y Transporte en el Biobío, Óscar 
Ferrel, mencionó que se espera “reno-
var más de cien taxis en este proceso”, 
y que, “los subsidios varían dependien-
do del año de salida del auto, pues se 
busca privilegiar que salgan los colec-
tivos más antiguos, porque son los que 
más contaminan”. 

Según Ferrel, el programa “se en-
marca dentro de una política que tie-
ne el Gobierno Regional que busca ha-
cer eficientes los medios de transpor-
te en general. En este caso particular 
estamos hablando de un universo 

portante cantidad de vehículos a ser 
renovados, que, sin duda, nunca al-
canza a ser un porcentaje mayoritario 
dentro de lo que son las flotas de co-
lectivos, pero esperamos poder ocupar 
todos estos recursos para moderni-
zar el parque automotriz”, agregó. 

Sobre los requisitos de selección, Sil-
va puntualizó que estos “son comunes 
para quienes pueden acceder. Lo que se 
hace en particular en cada una de las re-
giones es dar prioridad a ciertos as-
pectos relativos a la antigüedad y otros”. 

“Hemos construido estas bases en 
conjunto con el Gobierno Regional 
buscando favorecer a la mayor canti-
dad de propietarios, pero también 
buscando que el cambio sea consis-
tente”, finalizó. 

Hasta la fecha, a lo largo de seis con-
vocatorias, se han renovado 954 vehí-
culos, equivalente al 27 % de la flota to-
tal en la Región del Biobío. Los vehícu-
los entrantes para el nuevo periodo 
serán de 2022, 2023 y 2024. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A lo largo de seis convocatorias, se han renovado 954 vehículos, 
equivalente al 27 % de la flota total en la Región. Todo esto en el 
marco del Programa Renueva tu Colectivo 2023.

aproximado de 3.500 taxis”. 
Paralelamente, el dirigente de la Fe-

deración Gremial de Taxis Colectivos 
y representante legal de la Línea 21, 
José Parra Sanhueza, se mostró satis-
fecho del proceso. 

“Hemos tenido en la región una muy 
buena convocatoria para que la gen-
te pueda renovar sus máquinas y sea 
un beneficio hacia los usuarios (...), 
por donde uno lo mire es una excelen-
te medida que sirve para apoyar al 
gremio en las labores que ejecuta to-
dos los días”, expresó. 

En la misma línea, el seremi Héctor 
Silva afirmó que “el taxi colectivo rea-
liza una tarea complementaria a lo 
que son los taxibuses urbanos en las 
ciudades de la región y en particular 
del Gran Concepción”. 

“Nosotros sabemos que hay lugares 
a los cuales se accede solamente a tra-
vés de este modo de transporte, siem-
pre hemos planteado la complemen-
tariedad. Nuestro apoyo siempre ha es-
tado para que (las flotas) puedan tener 
las facilidades de operación”, declaró. 

 
Postulación 

Para hacer efectiva la postulación, 
primero se acreditan los antecedentes 
del vehículo saliente, en palabras de 
Óscar Ferrel, la máquina debe “tener 
los permisos al día, la patente y tener 
un auto registrado en el Ministerio de 
Transporte”. 

La segunda etapa consiste en que el 
postulante acredite el cumplimiento 
de los requisitos asociados al vehícu-
lo entrante, junto a un certificado de 

cancelación del saliente. Con esos pa-
peles se procede a la entrega de un 
subsidio que depende del año del vehí-
culo, el cual puede variar entre los $2 
millones y $8 millones 700 mil. 

Los rangos de cada subsidio varían 
dependiendo del tipo de vehículo y su 
rendimiento, el programa contempla 
motores convencionales (hasta $3 mi-
llones 700 mil), diésel (hasta $4 millo-
nes 400 mil), híbridos (hasta $5 millo-
nes 500 mil) y eléctricos (hasta el mon-
to máximo).  

En relación a la cantidad de vehícu-
los por renovar, Héctor Silva indicó 
que es una cifra variable, ya que “depen-
de de las postulaciones que se tengan, 
y de que tantos, o que tan nuevos sean 
los vehículos que están postulando”. 

“Sin embargo, esperamos una im-

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ñuble nos saluda con una ma-
jestuosa montaña en cada ama-
necer, y aguas termales que apor-
tan minerales sanadores a sus vi-
sitantes, a través de senderos con 
naturaleza noble y acantilados 
que descienden hasta el valle, 
donde se cultivan viñedos ances-
trales, cuyas cepas patrimoniales 
llegaron de la mano de los con-
quistadores de estas tierras. De 
esas parras, conservadas con téc-
nicas traspasadas de generación 
en generación, se extrae el vino 
que satisface a exigentes merca-
dos mundiales. 

Es la misma tierra, en la que las 
alfareras moldean al ardor del fue-
go, figuras que embellecen nues-
tras casas y que encantan a visitan-
tes; o las manos de las Colchan-
deras que tejen historias y 
productos, para proteger a los 
campesinos y agricultores que tra-
bajan la tierra bajo un sol que gol-
pea sin tregua en épocas de ve-
rano, y que se esconde en nues-
tras costas que bañan las finas 
arenas de las playas de Ñuble; 
cuyas olas dejan en las redes de 
los pescadores, sabrosos frutos y 
que también deleita a deportistas 
que desafían el desenfreno de un 
inquieto mar. Postal imperdible, su 
hermosa Iglesia de Piedra y Lobe-
ría, Santuarios de la Naturaleza. 

Cuna de grandes personajes 
de la historia de Chile, como el 
padre de la patria Bernardo 
O’Higgins, el héroe naval Arturo 
Prat y la gran cantautora nacional 
Violeta Parra.  

Chillán, la capital, te recibe con 
su increíble catedral y su exquisi-
to mercado, el destino Quillón te 
espera con su hermosa Laguna 

PubliReportaje

 ÓSCAR CRISÓSTOMO 
LLANOS, Gobernador 
Regional.

Avendaño, mientras que otro im-
perdible es San Fabián de Alico, 
con su reserva de huemules y una 
oferta de rafting en el Río Ñuble.  

En el marco del quinto aniver-
sario de la región, Ñuble lanzó su 
marca, con la que espera transmi-
tir a chilenos y extranjeros los atri-
butos que la destacan para ser un 
gran destino. El Gobernador Re-
gional, Óscar Crisóstomo Llanos, 
nos cuenta en detalle, los atrac-
tivos del territorio que lidera e in-
vita a la comunidad tanto nacio-
nal como internacional, a conocer 
Ñuble. 

 
¿Cómo podríamos definir a 
Ñuble? 

Ñuble, tal como lo grafica nues-
tra marca, es una región que ins-
pira con sus paisajes, con sus ce-
pas ancestrales, su artesanía, su 
historia. En un territorio privilegia-
do que tiene una oferta turística 
que va de cordillera a mar y que 
tiene panoramas para todos los 
gustos. Las personas que nos vi-
siten pueden elegir ir a un museo 
o visitar la playa, conocer nuestros 
vinos o artesanías, hacer deporte 
y un sinfín de actividades que se 

complementan con la calidez de 
nuestra gente y, por cierto, con 
una rica gastronomía. Es una zona 
que encanta y a la que de segu-
ro una vez que conozcan, querrán 
regresar. 

 
¿Cuáles son sus principales 
atractivos? 

Podríamos hablar largamente 
sobre Ñuble, pero también creo 

que somos reconocidos por ser 
cuna de héroes y artistas, conta-
mos con museos y sitios históricos 
como la Hacienda San Agustín 
de Puñual o la Casa Museo Vio-
leta Parra. Para los aventureros, las 
Termas de Chillán y el deporte 
aventura, como canopy, esquí y ci-
clismo, donde podrán descubrir 
uno de los Bike Park más grandes 
de Latinoamérica. También nos 
entrega relajo en sus aguas ter-
males; y para quienes quieran dis-
frutar de la gastronomía o cepas 
ancestrales, podemos encontrar 
por un lado el Valle del Itata y, por 
otro, nuestra costa en Cobquecu-
ra con su Santuario de la Natura-
leza. Estamos posicionando con 
mucho trabajo cada rincón de 
nuestra región, porque estamos 
convencidos de que cada lugar 
tiene algo que mostrar a quienes 
lo visiten. 

 

¿Cómo se ha trabajado en pro-
yectar la región? 

Desde que asumimos el Go-
bierno Regional hemos impulsa-
do la promoción de Ñuble me-
diante diferentes iniciativas. En 
la internacionalización, estable-
cimos alianzas estratégicas, por 
ejemplo, con ProChile para llevar 
nuestros vinos del Valle del Itata 
a diferentes misiones comercia-
les. También hemos recibido a 
diversos embajadores que han 
conocido de cerca las bondades 
de nuestra tierra e impulsado 
eventos que sean una vitrina para 
Chile y el mundo, como el Rally 
Mobil, a lo que se suman los es-
fuerzos que estamos llevando a 
cabo para concretar el paso fron-
terizo Minas Ñuble. Asimismo, 
para partir por casa, invitamos a 
los vecinos de Ñuble a conocer 
nuestra región, a través de viajes 
gratuitos, también participare-
mos de ferias de promoción turís-
tica en las ciudades de Concep-
ción y Santiago, que nos permiti-
rá mostrarnos también a nivel 
nacional. 

 
Ferias y eventos 

En las próximas semanas, la re-
gión de Ñuble realizará dos acti-
vaciones de promoción del des-
tino en las comunas de Ñuñoa, en 
la región Metropolitana y Con-
cepción en la región del Biobío. 

El miércoles 6 de diciembre la 
oferta turística será presentada 
en Plaza Ñuñoa, entre las 10:00 y 
las 21:00 horas, mientras que en 
Concepción, el espacio elegido 
será Plaza Independencia, en el 
mismo horario, en jornada de día 
viernes 15 de diciembre.

ÑUBLE: 
REGIÓN QUE 
INSPIRA
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Vulneración grave 
de derechos a 
adultos mayores: 
CAJ ha atendido 453 
causas este año

UNA DUPLA SOCIOJURÍDICA ESTÁ CARGO DE TODOS LOS CASOS EN LA REGIÓN

Una dupla sociojurídica es la 
encargada de llevar a cabo las cau-
sas de la Oficina de Defensa Jurí-
dica Integral de Personas Adul-
tas Mayores de la Corporación de 
Asistencia Judicial (CAJ).  

Se trata de Vilma Concha, tra-
bajadora social; y de Constanza 
Palma, abogada. Ambas han esta-
do encargadas de las 453 causas 
que se han recibido hasta el 18 de 
noviembre de 2023 en toda la Re-
gión del Biobío, tramitando en 17 
tribunales de familia.  

Actualmente, este programa 
tiene presencia sólo en seis regio-
nes del país y su objetivo es otor-
gar representación jurídica a per-
sonas mayores de 60 años en si-
tuaciones de graves vulneraciones 
de derechos tales como violencia, 
situaciones de abandono, cuida-
dos negligentes, autonegligencia 
y abuso patrimonial. 

Ambas realizan una tarea com-
pleja, ya que implica visitas a dis-
tintos lugares de la Región para 
constatar el estado de las personas, 
la asistencia a varias audiencias 
diarias y cerca de 10 causas ingre-
sadas por los tribunales cada día.  

Con una red de apoyo principalmente en el área de la atención 
en Salud, dos profesionales llevan a cabo las labores para ofrecer 
representación jurídica a personas víctimas de abandono, 
negligencia en el cuidado y abuso patrimonial, entre otros. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

“Existen casos en que el Ces-
fam o el hospital ha ingresado de-
nuncias ante el tribunal, porque 
una persona mayor que padece 
diabetes está constantemente in-
gresando al hospital por coma 
diabético, porque tiene una mala 
alimentación y no se toma los me-
dicamentos. Entonces, está po-
niendo en riesgo su vida y su inte-
gridad física”. Sobre ese tipo de 
casos, catalogados como autone-
gligencia, Vilma Concha comen-
tó que tienen una dificultad agre-
gada ya que se requiere de volun-
tad de la persona para subsanarse.  

Además, para considerar un 
caso exitoso en estas situaciones, 
no solamente implica que el tribu-
nal acoja la denuncia o se llegue a 
una sanción, detalló.  

“Por ejemplo, tenemos un caso 
reciente de una persona mayor 
en la Provincia de Biobío, se en-
contraba descompensada de una 
patología psiquiátrica y su familia 
quería entregar cuidados, pero 
ella no dejaba que la familia pu-
diera”, indicó Concha y agregó 
que en ese caso se activaron los 
dispositivos de Atención Primaria 
en Salud.  

“Como la persona se resistía se 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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diarias recibe, 
aproximadamente, la  
Oficina de Defensa Jurídica 
Integral de Personas Adultas 
Mayores. 

causas
10

el enfoque en la autonomía, la inde-
pendencia de la persona mayor”, 
detalló la trabajadora social y des-
tacó la recomendación hacia las 
personas adultas mayores de man-
tenerse participando de organiza-
ciones comunitarias para que estén 
conectadas con el medio.  

Ambas profesionales detallaron 
que al ser un programa destinado 
a vulneraciones graves de dere-
cho, se han encontrado con situa-
ciones bastante difíciles de enfren-
tar en lo humano, Vilma Concha, 
afirmó que “hemos tenido casos, 
incluso, de personas mayores que 
han sido dejadas fuera del Hogar 
de Cristo por su red familiar”. 

Para lo anterior, han fortalecido 
su trabajo en equipo como dupla 
de tal manera de entregarse con-
tención en los momentos que es 
necesario.  

“Las visitas las hacemos en con-
junto. Son para casos graves, nos 
encontramos con situaciones dra-
máticas, una persona mayor mal 
alimentada, con suciedad. El com-
ponente presencial otorga más 
carga emocional. Pero es algo ne-
cesario para complementar de-
nuncias que son escuetas, sin fo-
tografías, así podemos dar cuen-
ta de la gravedad de la situación”, 
contó la abogada. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

solicitó apoyo a nuestro programa 
y nosotros ingresamos una de-
nuncia ante el Tribunal de Fami-
lia que dictaminó una medida 
cautelar para que la señora ingre-
sara a la Unidad de Psiquiatría del 
Hospital Base de Los Ángeles para 
que fuera compensada. Esa causa 
terminó de forma exitosa porque 
la persona egresada del hospital 
fue vinculada a su familia y ac-
tualmente tiene una cuidadora”, 
detalló la trabajadora social.  

 
Labor de concientización 

La Oficina de Defensa Jurídica 
Integral de Personas Adultas Ma-
yores, funciona desde el 18 de 
agosto de 2020, en ese periodo 
han logrado avances en el traba-
jo de concientización a profesio-
nales, realizando 1.054 acciones 
de orientación e información. 
También han efectuado 20 activi-
dades con la comunidad. Además 
han ejecutado 26 mediaciones.  

Constanza Palma, abogada del 
programa señaló que “hay casos 
en que hay cuidados negligentes, 
donde se denuncia a una red fami-
liar que no está atendiendo a una 
persona mayor que requiere de cui-
dados de terceros y en esa audien-
cia se logran acuerdos entre las 
partes, se establecen turnos de cui-
dado o incluso se logran ingresos a 
Eleam, lo cual es bastante difícil”. 

La abogada del programa ex-

puso que desde 2020 hasta la fe-
cha sólo han hecho, como máxi-
mo, 10 ingresos a Eleam. El Servi-
cio Nacional del Adulto Mayor les 
comunicó que están con lista de 
espera en estos establecimientos 
de larga estadía y que solamente 
se recibe a personas adultas ma-
yores que no tienen red familiar.  

“Al principio nos ocurría que 
muchas denuncias que ingresa-
ban a los distintos tribunales de la 
Región por vulneración de dere-
chos, ni siquiera se les daba curso. 
Decían que era un caso social que 
no correspondía tramitar judicial-
mente”, indicó Palma y comentó 
que con este nuevo enfoque que 
han intentado impregnar como 
dupla, a través de los informes que 
realiza la trabajadora social, con-
sideran que se ha abierto más la vi-
sión para los tribunales con com-
petencia en materia de familia 
para sí darles tramitación.  

Para concretar su trabajo, la du-
pla sociojurídica ha construido 
una red, dónde los principales co-
laboradores están en el área de la 
Salud. “A través de sus distintas 
manifestaciones, hospitales, Ces-
fam, Cecosf, las postas rurales, 
porque las causas judiciales cuan-
do continúan su tramitación, re-
quieren informes para los que nos 
apoyamos con estas redes de Sa-
lud”, afirmó Constanza Palma.  

También trabajan en conjunto 

FOTO: CORPORACIÓN DE ASISTENCIA JUDICIAL  BÍO BÍO 

“Hemos tenido casos, incluso, 
de personas mayores que han 
sido dejadas fuera del Hogar de 
Cristo por su red familiar”.
Vilma Concha, trabajadora social CAJ.

“Al principio nos ocurría que las 
denuncias ingresaban a 
tribunales y no se les daba 
curso”.
Constanza Palma, abogada CAJ.

FRASE

con la Dideco y las Oficinas del 
Adulto Mayor en Municipales. 
Además del Hogar de Cristo y Se-
nama. Cabe mencionar que otro 
aporte inicial son los vecinos de 
las personas en situación de vul-
neración, ya que en ocasiones son 
personas sin lazo familiar quie-
nes hacen las denuncias.  

 
Trato hacia el adulto mayor  

“Para nosotros el foco de aten-
ción, es la persona que ingresa, 
se atiende a la persona mayor, a 
ella se orienta. Sólo cuando esto 
no es posible, por algún deterioro 
cognitivo, entonces nos comuni-
camos con la red o la persona que 
hizo la denuncia. Pero siempre 
buscamos tratar directamente 
con la persona mayor, respetando 
su decisión, su voluntad”, explicó 
la abogada del programa.   

“Nosotras trabajamos también 
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De la selva, y 
del hogar

INCLUYE ANIMALES EXÓTICOS
FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

La Expo Mascotas reúne una serie de 
servicios y convoca a cientos de familias del 
Gran Concepción.

PASILLOS DE LA EXPO. 
Termina este domingo. 

EL SIEMPRE LLAMATIVO tucán. 

CORBATA Y trenzas.

COMPETENCIA 
de perros. 

LOS ANIMALES 
EXÓTICOS 

también están 
presentes en 

SurActivo.
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El centralismo ahoga nuestras ciu-
dades. Mientras en regiones debe-
mos esperar 15 años o más para con-
cretar obras que mejoran la calidad 
de vida de una parte importante de 
la población, en Santiago megapro-
yectos como la Línea 7 del Metro tar-
da 5 años en hacerse realidad. 

En términos de inversión las dife-
rencias también son abismantes. 
Bajo la clara premisa de que la com-
plejidad de los proyectos acarrea 
asignaciones diferenciadas de re-
cursos, se vuelve a hacer palpable la 
necesaria descentralización en estas 
materias, como señal de que el Es-
tado está a disposición para resolver 
con prontitud las problemáticas que 
viven ciudadanos de todo el país. 

Siguiendo el ejemplo de la cons-
trucción de la Línea 7 del Metro, 
ésta significó una inversión de 
US$2.500 millones. En contraparte y, 
aunque hoy hemos avanzado para 
lograr su concreción, para el Soterra-
miento del Cruce en Santa Sofía he-
mos esperado más de 10 años y su 
inversión es significativamente me-
nor, US$21 millones. 

Estas diferencias hacen parecer 
que los habitantes de nuestra re-

CENTRALISMO Y CALIDAD DE VIDA

gión y de ciudades como Chiguayan-
te no requieran de una urgente inter-
vención en infraestructura pública 
del tipo que sea. 

Dada esta realidad, noviembre ha 

sido tremendamente fructífero para 
nuestra ciudad en temas viales. Y lo 
ha sido porque hemos sido férreos 
en las gestiones para levantar pro-
yectos, para persistir en diseños, es-

PubliReportaje

tudios de ingeniería, búsqueda de fi-
nanciamiento, entre otros muchos 
asuntos, que nos permitan solucio-
nar urgencias no sólo de nuestra ciu-
dad, sino de la intercomuna. 

A pesar del excesivo tiempo trans-
currido, hemos celebrado la próxima 
habilitación de la extensión de la 
Costanera hacia Chiguayante, así 
como la puesta en marcha del enla-
ce de la Costanera con calle 
O’Higgins, por la que hemos espe-
rado más de 10 años. 

Hace unos días habilitamos dicho 
Nudo o Enlace 8 Oriente que conec-
ta ambas vías, lo que es vital para 
quienes transitan por esta calle ha-
cia la Costanera o viceversa, cone-
xión que antes sólo se podía lograr 
recorriendo kilómetros de distancia. 

También durante este mes hicimos 
la presentación del estudio para pro-
longar la Costanera hasta Hualqui, 
que está avanzando en su ingenie-
ría de detalle y que generará una cir-
cunvalación e interconexión entre 
Chiguayante, Concepción, Hualqui 
y otras comunas, que descongestio-

nará y otorgará fluidez al tránsito 
vehicular.  

Se trata de importantes avances, 
que han significado años de incan-
sables gestiones y esperas. El llama-
do es, nuevamente, a la prontitud en 
los estudios técnicos y en los proce-
sos administrativos para avanzar en 
su materialización. Es a poner en el 
centro a las personas, las familias y 
sus necesidades, de tal forma de lle-
gar con la máxima premura posible 
con soluciones a problemáticas que 
están sucediendo hoy, a esta hora. 

Es lo que, en mi calidad de alcal-
de, siempre he propiciado y lo que 
seguiré haciendo. Buscar respuestas 
para que el desarrollo en infraes-
tructura de la ciudad, que en el caso 
de Chiguayante no ha tenido prece-
dentes, se traduzca en una pronta 
mejora en la calidad de vida de las 
personas. Sin esta condición estos 
avances no tendrían sentido. 

 
Antonio Rivas Villalobos 
Alcalde de Chiguayante 

Presidente comisión 
de Seguridad 

Asociación de Municipio 
 Región del Biobío

Inauguran remodelado 
Tribunal de Cabrero 

Un nuevo rostro muestra el Juz-
gado de Letras y Garantía de Ca-
brero, con dependencias remode-
ladas que fueron recientemente 
inauguradas. 

La actividad estuvo encabezada 
por el ministro César Panés Ramí-
rez, visitador del tribunal, junto a 
las magistradas Macarena Bobadi-
lla García y Lía Chepe Semmler; 
autoridades locales y funcionarios 
de la unidad judicial. 

Mejoras en los estacionamien-
tos, incorporación de sistema de 
iluminación LED, cambio de cor-
tinas, pintura, entre otros trabajos 
fueron parte de las faenas en el re-
modelado edificio. 

“La remodelación importa una 
mayor calidad del servicio que se 
va a prestar a los usuarios y, ade-
más, redunda en un beneficio para 
los funcionarios que desempeñan 
labores en dicha unidad jurisdic-
cional”, expresó el ministro Panés. 

Ese mismo punto fue recalcado 
por la administradora del tribunal 
cabrerino, Carolina Osses, para 
quien: “Estas obras fueron muy 
importantes para nosotros por-
que nos han permitido mejorar 
nuestras condiciones de trabajo. 
Creo que con esto se le da una nue-
va cara al tribunal, con más como-
didad para nosotros, lo que se tra-
ducirá en un mejor servicio a nues-

tros usuarios”. 
 

Sala NNA 
Junto con la inauguración, se 

dio cuenta del término, en el mar-
co de la implementación de la ley 
21.057 que regula entrevistas gra-
badas en video y otras medidas 
de resguardo a niños, niñas y ado-
lescentes (NNA), para víctimas o 
testigos de delitos sexuales y/o 
violentos (como robos, secuestro 
y sustracción de NNA, trata y trá-
fico de personas, entre otros) de la 
sala cabrerina, la que se encontra-
rá operativa dentro del mes de di-
ciembre del presente año. 

“Además, la sala NNA acerca a 
las personas afectadas en esa co-
munidad, ya que esta dependencia 
cumple todos los estándares nor-
mativos nacionales e internacio-
nales para albergar a las personas 
que presten ahí declaración”, afir-
mó el ministro Panés. 

En la región, actualmente se en-
cuentran habilitadas un total de 27 
salas, las que se dividen en salas de 
declaración en juicio en tribunales 
(19) e investigativas (8). No obstan-
te, por tener el Poder Judicial cober-
tura en toda la región, se acordó 
que sus salas estarán disponibles 
como salas investigativas para ser 
utilizadas por las otras entidades.

 FOTO: PJUD

PODER JUDICIAL

Se trata del Juzgado de Garantía y Letras de la ciudad. Se 
mejoraron estacionamientos, además de la incorporación de 
sistema de iluminación LED. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UdeC en los Premios Avonni: 
impacto en la innovación nacional 
que trasciende al galardón

CEREMONIA SE REALIZÓ A INICIOS DE NOVIEMBRE

En los primeros días de noviembre 
se realizó la ceremonia del Premio 
Nacional de Innovación Avonni 2023, 
considerando el reconocimiento ho-
norífico más importante de Chile y 
busca ser una vitrina de casos de éxi-
to y creación de valor mediante la in-
novación en distintos rubros.  

El Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación; la 
fundación ForoInnovación, El Mer-
curio y TVN organizan esta iniciati-
va cuyos resultados son una forma 
más de consolidar la alta calidad e 
impacto del trabajo científico que se 
desarrolla al alero de la Universidad 
de Concepción (UdeC). 

 
Reconocimientos UdeC 

Y es que Avonni incluye más de 
una decena de categorías, gran par-
te postulables, y en dos ganaron es-
pecialistas de la casa de estudios.  

Un premio fue para Igor Wilko-
mirsky, académico e inventor de la 
Facultad de Ingeniería que se quedó 
con la distinción en el área de Mine-
ría y Metalurgia como líder de una lí-
nea para desarrollar un nuevo proce-
so para producir cobre metálico ba-
sado en el uso de hidrógeno verde. Un 
trabajo de varios años en que avan-
za junto al académico Roberto Parra.  

Y Richard Bastías ganó la categoría 
Agro del Futuro FIA por su tecnología 
de mallas fotoselectivas para proteger 
frutales y capaces de generar transmi-
sión solar selectiva. Una innovación 
en que ha sido clave la Facultad de 
Agronomía donde es académico y la 
colaboración de la Oficina de Trans-
ferencia Tecnológica y Licenciamien-
to (OTL) UdeC, que en 2016 licenció 
la tecnología en Chile a la empresa De-
saltek y en 2019 inició su internacio-
nalización con apoyo de una licencia 
del Hub Apta que permitió su llegada 
a países como México.  

Además, tres emprendimientos 
reconocidos por su aporte en regio-
nes recibieron apoyo UdeC. Dos 
avanzaron al alero de IncubaUdeC: 
Acústica Marina, que recibió el reco-
nocimiento Avonni Costamar Isa 
Intervial; y Rootman, que obtuvo el 
Avonni Campomar Isa Intervial. 
Mientras el proyecto RiverPLA, vin-
culado a la UdeC a través del Grupo 
Interdisciplinario de Biotecnología 
Marina, tuvo la distinción Volcanes 
Isa Intervial. 

 
Más allá del premio 

Y ello es sólo una parte de la 
participación UdeC en los Pre-
mios Avonni 2023, porque fue más 
trascendente en postulaciones y 
finalistas. 

startup Smert en 2022, galardonada 
con el Premio Ciudad Nueva Aguas 
Andinas este 2023.  

Y en la versión 2022, cuando se en-
cauzó el rol institucional en la postu-
lación, Andrea Catalán recuerda que 
se postularon 9 proyectos a 5 catego-
rías. El resultado fue el doble recono-
cimiento para Apolinaria García, aca-
démica de la Facultad de Ciencias 
Biológicas, tanto en las categorías Sa-
lud y Ciencia Roche por su trabajo en 
el desarrollo de probióticos, como de 
Mujer Innovadora.  Además, Rudi Ra-
drigán, director del Centro de Desa-
rrollo Tecnológico Agroindustrial 
UdeC de Los Ángeles), se quedó con 
la categoría Agro del Futuro FIA. 

FOTO: UDEC

Dos académicos ganaron categorías en la última edición de la relevante distinción, 
pero la institución postuló 11 iniciativas y hubo otros dos proyectos finalistas, 
además tres emprendimientos que apoyó fueron reconocidos. Por lo complejo de 
hacer I+D en Chile y más de  concretar transferencia a la empresa, los resultados 
consolidan la alta cantidad, calidad e implicancia del trabajo local en el área. 

“Este 2023 postulamos 11 iniciati-
vas de tecnologías UdeC a 7 de las 12 
categorías postulables que tienen 
los Premios Avonni”, destaca Andrea 
Catalán, directora de la OTL UdeC, 
unidad a cargo de postular los pro-
yectos y apoyar a los equipos en el 
proceso que considera la evaluación 
y avance de etapas dentro del con-
curso. Algo que hace eco de su 
quehacer especializado en la vincu-
lación con privados y escalamiento 
de los trabajos de investigación y de-
sarrollo (I+D) a la innovación y en la 
ampliación de su impacto con la lle-
gada al mercado, lo que le permite 
conocer a los proyectos en sus resul-
tados, avances y potencialidades 

para determinar a cuáles postular.  
Postulaciones y presencia que se 

tradujo en que hubo finalistas UdeC 
en otras categorías.  

Por ejemplo, Innovación Pública 
BID, en que fue finalista el proyecto 
“Simap:  Sistema de Asociación Au-
tomática de Indicaciones Médicas a 
Pictogramas para Facilitar su Com-
prensión y Retención”, equipo inte-
grado por académicos de las faculta-
des de Ingeniería y Enfermería.  

Tambien Soluciones y Servicios 
Digitales Entel llegó a fases finales 
el proyecto Gesfire, software que 
agiliza la toma de decisiones en in-
cendios rurales, liderado por Mar-
cela Varas Contreras de la Facultad 

de Ingeniería y la Unidad de Data 
Science UdeC.   

Y los exitosos resultados de la 
UdeC en los Premios Avonni 2023, 
que van más allá de lo que se hace vi-
sible por el galardón, siguen una sen-
da que cada vez se cultiva de forma 
más intencionada.  

Desde 2018 que la casa de estudios 
ha sido destacada en distintas cate-
gorías, figurando alumnis, empren-
dedores y startups que recibieron 
apoyo desde IncubaUdeC.  

En 2021, el dispositivo kinésico 
ALBA by uMov obtuvo el Premio Na-
cional de Innovación Avonni en la ca-
tegoría Campomar Isa Intervial. El 
mismo reconocimiento consiguió la 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“Este 2023 postulamos 11 iniciativas de tecnologías 
UdeC a 7 de las 12 categorías postulables que tienen 
los Premios Avonni”. 
Andrea Catalán, directora OTL-UdeC.
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Trabajo científico UdeC que 
supera los retos que 
complejizan la transferencia 
e innovación en Chile 

La cantidad de postulaciones de 
proyectos UdeC a los Premios Avon-
ni responden a buscar y maximizar las 
oportunidades de socialización y re-
conocimiento a la I+D e innovación 
que se genera internamente, expone 
la directora Andrea Catalán. 

“En general el quehacer científico es 
muy silencioso y hemos buscado 
cómo visibilizar el trabajo de impac-
to que hacen nuestros investigadores 
en la Universidad. Y estos premios 
nos dan una ventana para mostrar lo 
que se hace en los laboratorios y la si-
nergia que se genera con empresas re-
gionales y a nivel nacional provocan-
do la innovación”, manifiesta. 

Ante ello es que resalta que “los 
Avonni son premios de innovación, no 
de I+D, y los proyectos deben cumplir 
una característica particular: que des-
de resultados de I+D hayamos hecho 
un proceso de transferencia tecnoló-
gica, es decir, que el sector privado 
quiera el resultado de investigación 
para aplicarlo en el mercado”. 

Ese proceso, el paso de la academia 
a la empresa, escalar del laboratorio 
y prototipo a la industria y producto 
comercial, materializa y amplifica el 
impacto de la ciencia y conocimien-
to en sus distintos niveles y disciplinas 
para el progreso económico y bienes-
tar social. Esto puede darse con el de-
sarrollo de nuevas soluciones o trans-
formación, evolución y mejora de pro-
ductos, procesos o servicios.  

 
Reto de transferir e innovar 

Y la posibilidad de varios proyectos 

Aprovechar las vitrinas 
“Así que los resultados de los Pre-

mios Avonni dan cuenta del aporte 
que hace la UdeC a nivel regional y na-
cional con las tecnologías que somos 
capaces de generar y transferir”, ase-
gura Jorge Carpinelli.  

Con lo desafiante de hacer ciencia e 
innovar, tener más de una decena de 
proyectos postulables a y que varios ha-
yan llegado a finales, evidencian el po-
tencial e impacto del quehacer institu-
cional, y siempre se debe robustecer. 

“Contar con estos reconocimientos 
permite visualizar a una universidad 
que está en plena sintonía con el si-
glo XXI en cuanto a innovación, trans-
ferencia tecnológica y emprendi-
miento de base científica-tecnológi-
ca. Por eso, es muy importante que la 
UdeC siga estando presente en estos 
premios y ayudando a que se reco-
nozca el esfuerzo del trabajo cientí-
fico-tecnológico que hacen nuestros 
investigadores e investigadoras”, afir-
ma Carpinelli.  

Es que la vitrina que dan los recono-
cimientos también opera como puen-
te para la vinculación entre academia 
y empresa, e impulsa la transferencia 
e innovación. Y en ese horizonte “la 
idea es que todos los años vayamos vi-
sibilizando lo que hacen nuestros in-
vestigadores a través de la participa-
ción en premios y no sólo Avonni, tam-
bién aprovechando otras instancias 
que existen”, asegura Catalán.

FOTO: UDEC

para participar de los Avonni refuer-
za el valor e impacto tanto de los tra-
bajos en particular como del queha-
cer en transferencia e innovación en 
que se avanza en la UdeC. No es un 
quehacer fácil ni en Biobío ni Chile.  

“La innovación resulta de un ar-
duo y largo trabajo que surge en ins-
tancias muy preliminares, en las au-
las o laboratorios de investigación de 
la Universidad, que luego van desarro-
llando un proceso de transferencia 
tecnológica que es muy complejo y 
asiste nuestra OTL”, manifiesta Jorge 
Carpinelli, director de Desarrollo e 
Innovación de la UdeC.  

Para ahondar en lo complejo de 
concretar la transferencia tecnológi-
ca y avanzar en la innovación, se debe 
comprender que no siempre los pro-
yectos I+D obtienen resultados a ni-
veles que requiere la empresa para po-
der implementarlo. Y mayor es el de-

safío cuando dentro de la universidad 
no está la infraestructura para avan-
zar hacia etapas de escalamiento co-
mercial o industrial. 

Como motor de avance y supera-
ción de retos, Andrea Catalán asegu-
ra que “el trabajo colaborativo con 
las empresas desde el principio de los 
proyectos de I+D es crucial. Porque 
la empresa se involucra en el proce-
so y al llegar a etapas en que la uni-
versidad no puede hacer más avan-
ces, porque no contar con esa in-
fraestructura, le toca a la empresa 
tomar y correr esos riesgos para ha-
cer las pruebas que se requieren para 
avanzar”. Y aparece otra dificultad: 
“los mayores retos desde la UdeC 
son encontrar empresas interesa-
das en la innovación y que quieran 
colaborar para contar con infraes-
tructura y recursos”, asegura la direc-
tora de la OTL.  

La complejidad para avanzar en 
I+D, transferencia tecnológica e inno-
vación se empeoran a la vez que de-
muestran por la baja inversión en 
ciencia de Chile. Acá apenas se in-
yecta el 0,4% del PIB en el área, mien-
tras el promedio de países OCDE su-
pera al 2,6%. Recién este 2023, como 
anuncio del Presidente Gabriel Boric 
en su Cuenta Pública, se comprome-
tió a duplicar el presupuesto público, 
el mayor aumento en una década, de 
cara a la meta de invertir 1% del PIB 
a 2030.  

Un gran avance en Chile, pero le-
jos de los países desarrollados y con 
una brecha especialmente patente 
en el interés e inversión privada en la 
I+D e innovación, lo que se condice 
con lo desafiante de que la academia 
encuentre todas las colaboraciones 
requeridas. 
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MINISTERIO DE HACIENDA DIO CIFRAS Y DETALLES DE NUEVA NORMATIVA  Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En el contexto de la promulga-
ción de la Ley de Modernización 
de Chilecompra, esperada para 
este próximo mes, Sebastián Rive-
ra, seremi de Hacienda, junto con 
actualizar las cifras más relevan-
tes en Biobío entregó detalles de 
la nueva normativa. 

Es así como Rivera afirmó que 
“las transacciones realizadas a 
través de Mercado Público en la 
Región del Biobío se generaron 
oportunidades por la modalidad 
de ‘Compra Ágil’, que permite ma-
yor participación de las Mipymes 
en compras de menores montos 
(igual o menor a 30 UTM), por 
$28.797 millones, las que se tradu-
jeron en 42.986 órdenes de com-
pra emitidas por los organismos 
públicos de la Región”.  

“Se observó un crecimiento de 
28% (variación nominal) entre 
2022 y 2023 en los montos transa-
dos en la Compra Ágil en la Re-
gión, con una diferencia de 5.512 

Mercado Público: 
montos transados con 
Mipymes en Biobío 
subieron 28%  

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Oportunidades por “Compra Ágil”, permitieron mayor 
participación en compras de menores montos (igual o 
menor a 30 UTM, que se tradujeron en 42.986 órdenes 
emitidas por los organismos públicos de la Región. 

en órdenes de compra el 2023 si se 
compara con mismo periodo en el 
2022”, agregó. 

La autoridad de Gobierno expli-
có además que “las transacciones 
durante el 2023, desde enero-
agosto, en total, son de $581.590 
millones a través de la plataforma 
de Mercado Público (www.mer-
cadopublico.cl) en la Región del 
Biobío, lo que representan 121.048 
órdenes de compra emitidas por 
los diferentes organismos públi-
cos. En  este periodo, las institu-
ciones con mayor participación 
fueron: Hospital Guillermo Grant 
Benavente ($55.256 millones), El 
servicio de Salud Talcahuano Hos-
pital Higueras ($42.885 millones), 
y el Hospital Base Dr. Víctor Ríos 
Ruiz de Los Ángeles ($40.966 mi-
llones). Por otra parte, los rubros 
más solicitados fueron: Equipa-
miento y suministros médicos (U$ 
74.437.696 dólares), Servicios de 
construcción y mantención (U$ 
62.673.916 dólares) y obras (U$ 
51.817.019 dólares)”. 

$217.452 on las compras del área de 
Salud que lidera la lista en 
el ámbito regional. 
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Por su parte, Michel Esquerré, 
presidente de Pymemad expresó 
que “la modernización del siste-
ma de Chilecompras es necesaria 
hace mucho tiempo y es un apor-
te a la transparencia donde es im-
portante relevar el encadena-
miento productivo regional como 
la base del futuro de la econo-
mía(...) hablamos que la idea es 
que la nueva ley de moderniza-
ción de Chilecompra junto con 
mejorar la transparencia  sea un 
aporte para este encadenamien-
to productivo sin concesiones pre-
paradas promoverá una mayor 
participación de gente honrada 
en procesos de formalización eco-
nómica”, concluyó. 

Sector comprador  
Respecto de las transacciones 

en Mercado Público por sector 
comprador en Biobío, desde el Mi-
nisterio de Hacienda indicaron 
que “Salud” lidera las compras 
con $217.452 millones  transados, 
lo que equivale a un 37% de las 
transacciones en la Región.  

Le sigue el sector “Municipalida-
des” con $205.559 millones de pe-
sos transados, esto equivale al 35%; 
luego viene “Obras Públicas” con 
$82.101 millones (34%); y luego 
“Gobierno Central y Universida-
des”, con $54.669 millones (9%)”. 

En cuanto a los beneficiarios 
que tendrá la región del Biobío 
con la nueva Ley de Moderniza-
ción de las Compras Públicas, Se-
bastián Rivera, dijo que “actual-
mente existe un registro de 69.309 
empresas vigente que son provee-
doras del Estado a nivel nacional 
las que pueden ofrecer sus pro-
ductos o servicios a diferentes ór-
ganos del Estado. Con la entrada 
progresiva de la nueva ley, la idea 
es que aumente el número de Em-
presas de Menor Tamaño que se 
vayan registrando como “Provee-
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dores Locales”. Principalmente 
aprovechando los incentivos de 
la nueva Ley a través de los meca-
nismos de “Compra Ágil” y Conve-
nios Marcos que corresponden a 
casi el 12% de los montos totales 
transados por esas modalidades 
en Mercado Público en la zona.  

 
Empresas 

Desde el ámbito empresarial, 
Álvaro Ananías, presidente de 
CPC  Chile señaló que “desde el 
gremio consideramos que toda 
iniciativa que apunte a mejorar y 
generar mayor eficiencia en la 
prestación de servicios y bienes al 
sector público es una buena noti-
cia. Creemos que esta nueva nor-
mativa de mejora en los procesos 
hará mucho más competitivo al 
sistema de compras públicas, fa-
vorecerá aún más la libre compe-
tencia y mejorará la transparencia 
tanto en las entidades del Estado 
como de los proveedores”.  

El presidente de CPC Chile aña-
dió que “también, es una gran 
oportunidad para las micro, pe-
queñas y medianas empresas de la 
Región para que puedan sumarse 
a esta plataforma y dado a que 
apunta a un mercado más abier-
to, desafiará a las empresas a ser 
más competitivas, innovadoras y 
eficientes en su oferta, cuenten 
con personal capacitado para par-
ticipar de estos procesos que son 
extremadamente rigurosos y ade-
más consideramos que puede fo-
mentar la formalización”. 

Puntos relevantes de la Ley de Modernización de Chilecompra   

Acerca de los aspectos más relevantes para Biobío contemplados en 
la normativa que se espera sea promulgada en diciembre de este año, 
el seremi de Hacienda identificó 5 puntos principales.  

 
1.- Mayor probidad y transparencia, aumenta los estándares de pro-

bidad. Donde se regula los conflictos de interés, ampliando a todos los 
funcionarios de los organismos públicos - y no sólo los Directivos- la 
imposibilidad de que ellos, así como sus parientes y sociedades, vendan 
productos o servicios a las entidades públicas en las que trabajan.   

 
2.- Eficiencia en el uso de recursos públicos, se realiza modificaciones 

a los Convenio Marco, perfeccionándolo para que sea un mecanismo 
competitivo, que persiga la eficiencia y la reducción de costos para cubrir 
bienes o servicios estandarizados, de demanda regular y transversal. 
Además, los Convenios Marcos, deberán tener adjudicaciones regiona-
les, salvo excepciones fundadas. Donde no podrán establecer criterios 
de evaluación y admisibilidad que implique una discriminación arbitra-
ria a las Empresas de Menor Tamaño.  

 
3.- Impulso a las participación de Mipymes, La Compra Ágil pasa a ser 

una modalidad a ser usada exclusivamente por Empresas de Menor 
Tamaño y Proveedores Locales, donde se amplían los montos de 30 UTM 
a 100 UTM, los que se espera que se traduzca en oportunidades de nego-

cio por unos U$300 millones de dólares adicionales al año a nivel nacio-
nal. Además la nueva Ley establece criterios de priorización hacia la com-
pra regional, a través de la introducción de la definición de “Proveedor 
Local”, lo cual se espera que genere mejores condiciones en que pue-
dan ofertar en las licitaciones convocadas por los organismos con pre-
sencia en la propia Región.  

 
4.- Innovación y Sustentabilidad, un eje adicional al Proyecto de Ley, 

dice relación con la regulación de las compras públicas de innovación. 
Estas son compras que les permitirá a los organismos de Estado acce-
der a bienes y servicios innovadores para solucionar temas complejos que 
hoy no tienen solución estándar en el mercado. Siendo una Región con 
Universidades, Centros de Investigación, Incubadoras de Empresas inno-
vadoras, Start-Up, existe un potencial donde se genere sinergia entre 
distintos actores para dar solución a temas y brechas del ámbito públi-
co.     

 
5.- Fortalecimiento del Tribunal de Contratación Pública, Se aumenta 

a 6 jueces con dedicación exclusiva donde se perfecciona los procedimien-
tos de inhabilidades y prohibiciones para quienes lo integran. La infor-
mación de causas del Tribunal serán visibles para los Proveedores de 
Mercado Público. Se aumenta las competencias  abarcando todos los 
procedimientos de contratación, no sólo licitaciones. 

12%
de los montos transados  en el Mercado 
Público en la zona corresponden a la 
modalidad de “Compra Ágil”. 

Rubros solicitados 
por Chilecompra 
Los rubros más solicitados fueron: Equi-
pamiento y suministros médicos (US$ 
74.437.696 ), Servicios de construcción y 
mantención (U$ 62.673.916).

FFAA 3,2%

Gob. Central,
Universidades

9,4%

Otros 0,4%

Obras
Públicas

24,8%

Salud

37,4%

Legislativo y Judicial

0,1%

Municipalidades

35,3%

MONTOS TRANSADOS POR SECTOR 2023 EN BIOBÍO

FUENTE: MINISTERIO DE HACIENDA SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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La Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
aprobó por unanimidad los artícu-
los de su competencia del proyecto 
de ley que regula el desarrollo de las 
plataformas de apuesta en línea. 
Estos se referían a gravámenes e 
impuestos que deben pagar las pla-
taformas de apuestas en línea, in-
cluido el nuevo impuesto de 1% por 
juego responsable que gravará tam-
bién a los casinos físicos; las modi-
ficaciones al Consejo Resolutivo; 
las normas de payout y el régimen 
tributario del sistema de pronósti-
cos deportivos (Polla) y los artícu-
los transitorios como la entrada en 
vigencia, sistema extraordinario de 
declaración de impuestos e imputa-
ción de gasto, entre otros. Este tex-
to se tramitó por nueve meses en la 
Comisión de Economía, y el próxi-
mo paso será la Sala de la Cámara. 

La subsecretaria de Hacienda, 
Heidi Berner, partió enfatizando 
que el Ejecutivo ha sostenido duran-
te toda la tramitación de esta inicia-
tiva que las plataformas que operan 
hoy en el país son ilegales, ya que 
bajo la legislación vigente los juegos 
de azar y las apuestas son por regla 
general actividades ilícitas.  

Las excepciones (hípica, Lotería 
de Concepción, Polla Chilena de 
Beneficencia y casinos de juego pre-
senciales) están estipuladas por ley 
y sujetas a una fuerte regulación y 
fiscalización. Planteó que actual-
mente la autoridad no cuenta con 
herramientas para perseguir de ma-
nera eficiente el juego ilegal a través 
de internet, ni existe trazabilidad 
respecto de los propietarios de es-
tas plataformas o del origen y des-
tino de los fondos por tratarse de 
empresas constituidas en el extran-
jero, por lo que representa riesgos 
en materia de lavado de activos y fi-
nanciamiento del terrorismo. 

A esto se suman el agravante de 
que no implementan políticas de jue-
go responsable ni de prevención de 
la ludopatía, sino por el contrario 
hacen publicidad en los medios de 
comunicación sin advertencias sobre 
los efectos adversos o resguardos ha-
cia niños, niñas y adolescentes.  Tam-
poco resguardan los datos persona-
les los usuarios y derechos como la 
aleatoriedad de los resultados. 

Aprueban proyecto de ley que 
regula a las plataformas de 
apuestas en línea
Se trató de una votación unánime por parte de la Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputadas y Diputados.

FOTO: HACIENDA

semiabierto, sujeto a la autoriza-
ción de la Superintendencia, donde 
—al igual que en el caso de los casi-
nos de juego— los operadores debe-
rán cumplir una serie de requisitos 
formales fortalecidos en las indica-
ciones del Ejecutivo como consti-
tuirse en sociedades anónimas ce-
rradas en Chile, con objeto exclusi-
vo, capital mínimo, tener hasta 10 
accionistas, entre otros. También 
deberán informar sus beneficiarios 

Exportaciones de la Región del 
Biobío disminuyeron 7,6%

sentada por los sectores Indus-
tria y Pesca, según informó el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

 Los cinco principales países 
de destino de las exportaciones 
regionales fueron: China, Esta-
dos Unidos, Corea del Sur, Perú y 
México que acumularon retor-
nos por 335,1 millones de dólares, 
concentrando el 75,2% del total 
exportado.

Un descenso de 7,6% en la com-
paración interanual experimen-
taron las exportaciones de la Re-
gión del Biobío, que totalizaron 
445,7 millones de dólares en sep-
tiembre de 2023, desempeño que 
se explicó por la contracción pre-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA.

finales, mantener una reserva de li-
quidez, certificación de sus políticas 
de juego responsable y señalar cuen-
tas bancarias con las que operarán. 
Las plataformas legales podrán ex-
plotar sólo objetos autorizados por 
la Superintendencia y cumplir con 
las normas de protección a los niños, 
niñas y adolescentes (NNA).

Los principales destinos 
de exportación
son China, Estados Unidos, Corea del 
Sur, Perú y México.
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El proyecto especifica una batería 
de normas de persecución al juego 
ilegal, siguiendo las recomendacio-
nes de organismos técnicos y la ex-
periencia comparada, que parten 
con la ampliación del catálogo de de-
litos, normas de intercambio de in-
formación entre autoridades, res-
tricción de la publicidad solo a pla-
taformas autorizadas, control de 
medios de pago, bloqueo de webs e 
IP y prohibición de descarga de Apps. 

Como se trata de un mercado que 
si bien es distinto al de los casinos 
de juegos presenta varias similitu-
des con este,  se optó por aprove-
char la institucionalidad de la Supe-
rintendencia de Casinos de Juegos 
para dotarla de nuevas facultades y 
perfeccionar las existentes, por lo 
que se transformará en la Superin-
tendencia de Casinos, Apuestas y 
Juegos de Azar. 

En definitiva, se crea un mercado 
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Importante también como desafío y que se 
siente al debe la corporación, es preservar  y 
encontar aliados en algunas de las 
colecciones patrimoniales que posee, por 
ejemplo, su colección de Wilfried Junge. 

El viernes tuvo lugar en Plaza Perú el hito 
celebratorio por los 65 años, con diversas 
intervenciones artísticas. Mientras que ayer se 
realizó el conversatorio “Teatro y Memoria”, 
junto a Malucha Pinto y Paulina Urrutia.

Activos cooperadores 
en el desarrollo 
cultural de la Región

UN NUEVO ANIVERSARIO DE LA ENTIDAD ARTÍSTICA ACERERA

A lo largo de las décadas, la Cor-
poración Cultural Artistas del Ace-
ro, sin duda ha sido un pilar funda-
mental en el desarrollo de las cultu-
ras y las artes dentro de la Región. 
Desde exposiciones, pasando por 
propuestas escénicas, cursos, talle-
res y diversos programas esta enti-
dad acerera ha levantado y fortale-
cido un espacio donde la creativi-
dad prolifera y se convierte en un 
nexo que conecta con la comunidad 
de la zona, prácticamente, los 365 
días del año. 

Así esta semana se celebran sus 
65 años dentro de esta senda, más 
de seis décadas en que se hace pre-
ciso el destacar sus seis hitos más 
relevantes y sobresalientes según 
su gerente, Arnoldo Weber, quien 
ha estado 35 años al frente al fren-
te de ella.  

“Como primer gran hito sería el 
proyecto de las Orquestas Juveniles 
e Infantiles de la Región del Biobío, 
el que ya llevamos 6 años trabajan-
do y que sería uno de los más emble-
máticos en cuanto a forma-
ción.Otro hito sería la mantención 
y perseverancia que ha tenido el Ar-
chivo de Cultura Tradicional, por-
que hemos logrado que Patricia 
Chavarría, con todo su acervo cul-
tural que tiene de patrimonio y ar-
chivo haya sido acogida por nuestra 
organización. Importante de desta-
car igualmente es el ejecutar pro-
gramas de formación internos 
como externos, o sea, formación de 

espectadores y artística, además de 
nuestros cursos y talleres de cada 
temporada. El poder tener el espa-
cio e instancia de realizar activida-
des de mediación implica no sólo 
recursos sino también el contar con 
programación para poder realizar 
aquello cada año”, detalló Weber. 

Palabras a las que completó que 
“otro hito destacado es el ejecutar 
desde hace ya 7 años el Programa 
Acciona,  lo que significa para noso-

tros el ingresar a las unidades edu-
cativas con talleres artísticos. Tam-
bién relevante, y que fue hace mu-
chos años atrás, el grupo folclórico 
Millantú dirigido por Patricia Cha-
varría y que era espectacular. Hizo 
un montaje bastante avanzado para 
su época, incorporando técnicas 
modernas y con lo tradicional, ade-
más de haber creado junto a Car-
men Concha el primer taller de dan-
za española y a partir de ahí crear 

FOTOS: CEDIDA ARTISTAS DEL ACERO Y RAPHAEL SIERRA.

Esta semana la Corporación Cultural Artistas del Acero celebró 
su cumpleaños número 65, efeméride que su gerente, Arnoldo 
Weber, resumió en seis destacados hitos así como también los 
grandes desafíos que proyectan para el futuro.

una especie de escuela, de la cual 
proliferaron diversas academias y 
que hasta la actualidad funcionan. 
Por último, la gran cantidad de des-
tacados creadores en las artes vi-
suales y en la música que han sido 
profesores y parte de muestra cor-
poración, destacando en el ambien-
te artístico cultural no sólo de la 
zona sino también del país”. 

Fuera de estos importantes he-
chos, es ineludible el mencionar y 
valorar el crecimiento de su infraes-
tructura, pasando de itinerar por 
distintos espacios, “casitas” y gara-
ges hasta la inconfundible y sólida 
sede ubicada en O’Higgins 1255. 

“Es una infraestructura que ha 
vivido distintas transformaciones 
y cambios, y que gracias a la adjudi-
cación de distintos proyectos públi-
cos, hemos podido dejarla en ópti-
mas condiciones para las distintas 
disciplinas y exigencias de los artis-
tas. Creo que eso ha hecho que la 
corporación tenga un  valor frente 
a la comunidad artística, que nos 
satisface plenamente, de ser coope-
rantes en el desarrollo de la crea-
ción. El darles un espacio para po-
der crear y también exhibir, de que 
hagan sus respectivos procesos de 
manera tranquila”, destacó Weber. 

 
Mirada más amplia 

También es fundamental y acor-
de con este importante cumplea-
ños, el plantearse nuevos y más 
desafíos, fundamentalmente “la 
continuidad de la organización, se 
sabe que Huachipato está mal eco-
nómicamente, tenemos que diver-
sificarnos y buscar formas de fi-
nanciamiento para mantenernos. 
Es una etapa dura, ya que el gran 
sostenedor está ‘enfermo’ y en cri-
sis, lograr el resolver esto tiene que 
ver con dos cosas: fortalecer el 
tema de formación de trabajo, y 
otro es ser más territorial, es decir, 
estar más en los territorios. Lo que 
se hace aquí diariamente está bien 
y toda la comunidad tiene acceso, 
pero la gente de otras comunas 
más apartadas no lo tiene. Cómo 
nosotros, a través de los distintos 
proyectos a los que postulamos 
con el Gobierno Regional o el Mi-
nisterio de las Culturas, el llegar a 
esos lugares, estar presentes ahí y 
asociarnos con sus centros cultu-
rales comunales. Si nosotros ‘pela-
mos’ a Santiago por ser centralis-
tas, repetimos inconscientemente 
la misma situacióny tenemos que 
ser capaces de desmarcarnos de 
aquello”, cerró el gerente.   

Mauricio Maldonado/Sebastián Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl
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REPRESENTANTES del Centro 
Cultural Escénica en Movimiento 

fueron parte de la ceremonia de 
celebración realizada el viernes 

en Plaza Perú. ARNOLDO WEBER, gerente de 
Artistas del Acero, hace 35 años que 
está al frente de esta entidad 
fundamental y clave para el mundo 
cultural penquista, siempre abierto en 
ayudaren sus diversas propuestas.
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A falta de dos encuentros para finalizar el 
campeonato, Huachipato sigue a dos puntos  
del líder Cobresal, que también empató ayer 
en Rancagua. 

En ese objetivo por ser campeones y a falta 

del duelo de Colo Colo hoy, la usina deberá vi-
sitar a Ñublense en Chillán y ser local ante Au-
dax Italiano en la última fecha del torneo. 

A todas luces y pase lo que pase, un cierre de 
campeonato emotivo. 

Ñublense y Audax asoman en el horizonte acerero
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

INTENSO CHOQUE EN TALCAHUANO

Otro empate con sabor a caída. 
Huachipato igualó 1-1 ante la UC en 
el CAP ante 5714 espectadores. ¿La 
usina dejó ir otra chance para ser 
puntero, aunque su rival directo 
tampoco pudo ganar. 

 
Golpeados 

Los cruzados dominaron en el 
comienzo, teniendo más el balón y 
generando ocasiones claras. Recién 
iban 2’ cuando Tapia encaró desde 
la derecha, quedó en diagonal al 
arco de Castellón, pero remató muy 
mal para suerte acerera. Su tiro fue 
rasante y desviado por el segundo 
palo. 

¿Tuvo oportunidades claras de 
gol Huachipato? No. La usina no 
pareció pelear el título ni mostró la 
rebeldía de un elenco que con sus 
propios merecimientos ha estado 
todo el año entre los tres primeros. 
Pinares fue protagonista para la UC 
y se acercó al 1-0 con un suave tiro 
que controló Castellón al 15’, más 
un mano a mano con el propio meta 
acerero 10 minutos después, que 

Dejó escapar otra chance  
en una vibrante definición

Zampedri capturó un balón aéreo y 
dejó parado a Castellón. El gol fue 
un golpe durísimo para el acero. 

 
Intenso 

Álvarez cambió el esquema y pasó 
a un 4-3-3 con los ingresos de Brea 
y Baeza por Villanueva y Castillo. Y 
Huachipato se vió mejor, logrando 
un empate lleno de dramatismo, ya 
que Garay fue al VAR para cobrar un 
penal a favor del acero que Cris, al 
53’, cambió por gol. Ni jugadores ni 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato igualó 1-1 ante la UC y desperdició otra oportunidad para ser líder. 
Para fortuna acerera, restando dos fechas, el líder Cobresal tampoco pudo ganar.

DT de la usina lo festejaron, sino que  
redoblaron esfuerzos en buscar la 
victoria.  

Y tuvieron chances claras, sobre 
todo al 90’ con un tiro cruzado de 
Montes que no quiso entrar por el 
segundo palo. Era el triunfo, pero 
Huachipato volvió a empatar. Para 
fortuna acerera, Cobresal no pasó 
del 0-0 ante O’Higgins. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

encontró una sólida respuesta del 
ex Wanderers, quien sutilmente 
desvió un balón que terminó dando 
en el travesaño. 

¿Algún acercamiento del local? Al 
37’ un contragolpe pudo acabar en 
gol, pero Cuevas se barrió y evitó el 
tanto de Castillo, que impactaba la 
pelota tras pase de Palmezano. El 
marcador parecía no moverse en el 
CAP, pero un jugador que suele no 
fallar anotó el 1-0 con un certero 
golpe de cabeza al 45+4’: Fernando 
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GOLES

1

Castellón 
Gutiérrez 
Ramírez 
Gazzolo 
Castillo 
Sepúlveda 
Montes 
Villanueva 
Palmezano 
Martínez 
Rodríguez

U. CATOLICA

FORMACIONES

Alvarez

DT

45’ Baeza 
por Castillo 
45’ Brea 
por Villanueva 
89’ Torres 
por Palmezano

Palmezano, Baeza

HUACHIPATO

1

Peranic 
Ampuero 
Kagelmacher 
Parot 
Cuevas 
Saavedra 
Pinares 
Aravena 
Montes 
Tapia 
Zampedri

Núñez

DT

68’ González 
por Kagelmacher 
82’ Maluenda 
por Montes

Cuevas, Ampuero, 
Tapia Zampedri

53’ Martínez (P) 45+4’ Zampedri

Estadio: Huachipato CAP Acero 
Público: 5714 espectadores controlados 
Árbitro: Cristian Garay

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Ante el JUEZ ÁRBITRO DE DERECHO CRISTIAN ECHAYZ CARRASCO , en 
causa de liquidación caratulada “Contreras con Mendoza”, se rematará el día 
13 de diciembre de 2023, a las 12:00 hrs., en la sede arbitral ubicada en Rengo 
Nº 444, oficina 12, Concepción, y además por videoconferencia en plataforma 
zoom: ID de Reunión: 892  5632  0385, Clave de Acceso:  565518; el inmueble 
ubicado en Talcahuano, Jaime Repullo Nº 2515, conjunto habitacional Vegas de 
Perales cuyo dominio rola inscrito a favor de Juan Aladino Mendoza  Hidalgo a 
fojas 3321 Nº 1037 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de Talcahuano del año  1997. Rol de Avalúo  Nº 1845-333 de  la comuna de 
Talcahuano . El mínimo de las posturas será la suma de  $97.397.543.- Para 
efectuar posturas al remate, interesados deberán  acompañar vale vista  a la orden 
del Juez Árbitro, dinero en efectivo, depósito  o transferencia , por el 10% del  
mínimo  fijado,  en  oficio  del  Tribunal  Arbitral, en calle  Rengo  Nº  444, 
Concepción, hasta una hora antes de la  hora fijada para la subasta. Mayores 
antecedentes consultar al correo: arbitrales@notariagarcia.cl

EN LA CASA DEL DEPORTE

Dos campeones vigentes frente a 
frente. El campeón de la Liga A1, 
Murano y el bicampeón nacional 
universitario, la Universidad de 
Concepción. Clara supremacía de 
los capitalinos al inicio. 8-2 y de in-
mediato se presentó el tiempo téc-
nico pedido por Juan Ignacio Ar-
moa en la Casa del Deporte. 

Saque a la malla de Murano y des-
cuento UdeC. Incontrolable el ata-
que de Murano por el centro. Aran-
cibia con un misil para el 10-4. ¡Apa-
reció el capitán! Benjamín Ruiz dejó 
sin respuesta al bloqueo visitante 
con fuerte remache.  

Cristian Poglajen al saque en Mu-
rano. El argentino, medallista de 
bronce en Tokio 2020 —técnica-
mente 2021— llegó a reforzar al 
campeón chileno esta temporada. 
13-5 y la UdeC se recuperaba con dos 
puntos con protagonismo de Erick 
Acevedo. Poco a poco se empezaba 
a soltar el bicampeón universitario. 

Murano se escapaba nuevamen-
te con el ace de Orrego y el score es-
taba 16-9. La malla favoreció a la 
UdeC luego del impacto de Benja-
mín Ruiz. Joaquín León iba a la can-
cha por Pizarro y Acevedo erraba 
por mucho el saque. 17-10 para la vi-
sita. ¡Menéndez en las alturas! El 
estudiante de Enfermería UdeC su-
peró el triple bloqueo y descontó. 

20-13 arriba Murano y León al 
saque. Muy intenso el punto 37 del 
primer set, que decantó finalmen-
te para el local. Jean Thenoux bus-
có el ace, pero se fue por poco. 24-
15. Nueve set points para Murano. 
Acevedo salvó el primero, pero un 
saque afuera del local cerró el par-
cial 25-16 se lo llevó Murano. 

 
Segundo set 

Mucho más parejo el arranque. 
Muy buena recepción de Ignacio 
Méndez en jugada que terminó con 
bombazo de Menéndez, que no 
pudo ser devuelto por Poglajen. Tre-
mendo ace de Núñez y Murano se 
adelantaba 8-6. Al otro turno de sa-
que, impactó de muy mala forma y 
permitió que la UdeC quedara a uno. 

Increíble lo que rescató el cam-
peón actual de la Liga A1, que final-
mente ganó el punto con golpe de 
Arancibia. Al siguiente, el líbero de 
la selección nacional, Jaime Bravo, 
se lució con el rescate para darle 
otro punto a su escuadra. Se esca-
pó por cuatro Murano y llegó un 
bloqueo del capitán Ruiz para man-
tener la ilusión. 

14-9 y tiempo pedido por Armoa. 
16-9 y Thenoux con un impecable 
rechazo encontró la potencia en el 
golpe y el bloqueo se fue por lejos. 
Armado corto de León para Ales-
sandro Vallebuona y otro punto 
para los dirigidos de Armoa. La bre-
cha era de cuatro puntos. 

¡Ruiz con el remache! ¡Thenoux 

Murano impuso su jerarquía 
y dejó sin opciones a la UdeC 
en la Liga A1 Masculina
En choque de campeones, los capitalinos ganaron por tres sets 
a cero. Este domingo, el Campanil jugará ante Manquehue.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Menéndez con el golpe indefendi-
ble y luego con un bloqueo en com-
pañía de Gutiérrez volvía a poner al 
local en juego, El saque de zurda y pa-
ralelo de León complicaba al líbero 
Jaime Bravo. Eso sumado a un impe-
cable ataque estudiantil dejó el tercer 
set a solo una unidad de diferencia.  

Thenoux defendió de manera he-
roica un saque de Poglejen, pero el 
punto fue para la visita. ¡Acevedo y 
el martillo! Peleaba la UdeC en su 
casa y no dejaba escaparse a Mura-
no. Vicente Ruiz a la cancha y de in-
mediato le daba el punto al local. 
Arriesgó Thenoux al saque y por un 
centímetro no pasó el balón. 17-14 
para Murano. 

Volvió la brecha. 21-16 favorable 
a la visita y Armoa solicitó tiempo 
técnico. Dos puntos seguidos para 
el Campanil y la hinchada intenta-
ba rescatar al equipo. Tremendo 
bloqueo visitante, que se llevó el 
punto, y Kaj Bonacic reemplazaba 
a Poglajen. 23-18 y Acevedo no que-
ría terminar el partido aún. 

¡Acevedo con otro martillazo! 23-
20 para Murano, que pidió tiempo 
técnico. A la vuelta, remache incon-
trolable de la visita y llegaron los pri-
meros cuatro match points en la 
Casa del Deporte. Ganaron a la pri-
mera con un bloqueo letal. 25-20 fue 
el score del tercer parcial. Este do-
mingo 26 de noviembre, desde las 
13:00 horas en la Casa del Deporte, 
la UdeC buscará recuperarse ante 
Manquehue. 

Noticias UdeC

con el ace! 18-16 para Murano y des-
pertaba la Casa del Deporte. Tiem-
po técnico pedido por el entrenador 
de los capitalinos. A la vuelta, el 
campeón vigente de la Liga A1 recu-
peró el tranco con tres puntos segui-
dos, el último de ellos con mucha 
fortuna tras un desvío en la red lue-
go del saque. 

Armoa fue el que pidió minuto. La 
sangría UdeC solo se detuvo en el 
punto 39, con acierto de León de se-
gundo golpe. Antonio Kuncar a la 
cancha para el saque. Buen armado 
de León para Ruiz y una vez más la 
brecha era de cuatro. Poglajen con 
el remache que no tuvo respuesta y 
Murano se posicionaba 23-18. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Américo Gutiérrez con el des-
cuento. Al punto siguiente, Lavín le 
dio cinco set points a Murano. El ca-
pitán Ruiz salvó el primero con el re-
mache. Arriesgó con el saque y no 
encontró el rectángulo. 25-20 ganó 
Murano el segundo parcial. 

 
Tercer set 

4-4 y Vallebuona con un bloqueo 
gigante adelantaba al Campanil, 
que inmediatamente perdió su ven-
taja tras remache de Poglajen. 9-6 se 
adelantó Murano y a pesar de una 
veloz corrida de Méndez, que man-
tuvo el balón en juego, Arancibia 
no perdonó en el ataque siguiente. 
10-6 y minuto pedido por Armoa. 
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Santoral: Delfina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/22 9/26
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

11/28                    
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

11/30
TALCA

11/26
ANGOL

6/22
TEMUCO

4/20
P. MONTT

11/17
LUNES

11/18
MARTES

11/18
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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